
Departamentos Técnicos 2023

Acta de las reuniones
del mes de Noviembre



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Departamento de
Comercio exterior

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento

Departamento de
Política Tributaria

Departamento de
Mujeres Empresarias

Departamento de
Legislación y Política Productiva

pag 2

pag 4

pag 6

pag 9

pag 10

pag 12

pag 13

pag 15



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados
comerciales de las embajadas

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de
Mujeres del Mercosur.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.
                                                      

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.
                                                      

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.
                                                      

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.
                                                      

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.
                                                      

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.
                                                      

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 



UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.
                                                      

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 

Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 
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UIPBA (Av. Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: el Dr. César Cernello, el Dr. Daniel Argentino, el Dr. Juan José 
Etala, la Dra. Silvina Scarimbolo, Mariangeles Pascual, Silvana Del Valle y Favio Deleo. 

Participan en carácter de invitados: Federico Lowenstein, Roberto Lowenstein, Sergio Pérez 
Castronovo, Pablo Gómez y Norberto Fedele.

Participa también staff de UIPBA. 

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, la Dra. Sonia Escuder, recordó 
que este encuentro interdepartamental se realizó con el objetivo de que los diferentes 
miembros de los Departamentos Técnicos de UIPBA dialoguen con el objetivo de acompañar e 
impulsar la gestión legislativa de los proyectos regulatorios correspondientes a los distintos 
sectores y territorios de la Provincia de Buenos Aires e incluso nacionales. A su vez, conversaron 
para conocer los principales problemas que enfrenta cada sector, en pos de establecer una 
agenda 2024 enfocada en las necesidades de los diferentes espacios de UIPBA.

Comenzando, la Presidente del Departamento brindó la palabra al Presidente del 
Departamento de Infraestructura y Parques Industriales de UIPBA, Roberto Lowenstein, quien 
indicó que actualmente se están atravesando complicaciones con la prestación de los servicios 
de EDESUR, relacionadas a los cálculos de aplicación de las multas. 

Por otro lado, la Dra. Escuder comentó que se está trabajando para generar de manera formal 
una comisión dentro del Departamento que por el momento se llamará “Encuentro con 
Políticos”, pero que se está pensando en rediseñar su denominación. El objetivo de este espacio 
es trabajar propuestas de agenda en función de las necesidades que vayan surgiendo a lo largo 
del año y mantener esa conversación con los diferentes bloques del sector legislativo, una vez 
que hayan asumido los nuevos funcionarios. Los presentes estuvieron de acuerdo en avanzar 
con esta propuesta.

Por otro lado, en lo que respecta al proyecto de ley que busca la reducción de la jornada laboral, 
hasta el año entrante no habrá novedades. Sin embargo, lo mantendrán en agenda. El Dr. Daniel 
Argentino indicó que será ideal establecer contacto con el sector sindical para presentar la 
visión del Departamento ante este tema. 

Siguiendo, el Sr. Favio Deleo y el Sr. Norberto Fedele, Presidente del Departamento de 
MIPyMES, Comercio y Financiamiento, comentaron que les resulta fundamental trabajar en 
conjunto para fomentar las prácticas profesionalizantes. Es clave vincular más al entramado 
educativo, las universidades y los colegios con la industria. Además, recordaron que el jueves 23 
de noviembre realizaron junto a la Jefe del Departamento de Formación y Educación de la UIA, 
Florencia Suau, un Seminario donde diferenciaron las prácticas educativo-laborales existentes 
para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en herramientas de prácticas 
profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires. La Dra. Escuder anotó la 
sugerencia para trabajarla en conjunto y destacó que se trata de una gran iniciativa, pero que, 
sin embargo, sucede que en muchas ocasiones los estudiantes ingresan a las empresas sin que 
todavía esté dictada la resolución que los asigna oficialmente, representando esto que no se 
está implementando como corresponde, por eso hay que poner el foco en ello. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 3 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Roberto Weiss, Emiliano 
Barbero, Jorge Alonso. 

Participa también staff de UIPBA.
                                                      

1. Corredor Transformación Noroeste Argentino. (Informe del Banco 
Mundial)

El Presidente, Roberto Lowenstein, indicó que compartió a través del grupo de WhatsApp del 
Departamento un informe del Banco Mundial sobre el Corredor Transformación Noroeste 
Argentino. Resaltó que para su realización tuvieron que desarrollarse previamente un conjunto 
de trabajos y de formación profesional en distintos ámbitos públicos y privados. Para dicho 
informe se dispuso de la colaboración de la Secretaría de Minería, del Consejo General de 
Inversiones, de la ADIF, del Departamento de Logística y Transporte de la UIA, de empresas del 
sector del litio y por supuesto, un organismo interesado en el mismo, como lo es el Banco 
Mundial.

Un objetivo nacional respecto del noroeste y del sector minero, es expandir la producción de 
litio y de cobre. Para lograrlo, es importante combinar acciones público-privadas, ya que solo de 
esta forma es posible generar infraestructura vial y ferroviaria adecuada, para llegar 
competitivamente a la producción de exportaciones y la formación apropiada de una red de 
valor agregado local. Actualmente se están llevando adelante inversiones en el Ferrocarril 
Belgrano Norte y hay empresas que están modernizando sus estaciones y vías; es necesaria una 
armonización de estos dos aspectos.

El Presidente además comentó que es importante la articulación público-privada porque se 
requiere un conjunto de insumos que hacen a la actividad productiva de estos sectores, que van 
desde la instalación de campamentos hasta la producción de bienes para extraer estos 
materiales, concluyendo en que las inversiones son factor fundamental para este proyecto. La 
puesta en marcha de estas inversiones representará un significativo incremento de empleo, 
producción y exportaciones.

Por otro lado, mencionó que actualmente existen 22 proyectos en marcha en el NOA para la 
explotación de litio y 37 anunciados para llevarse a cabo en un futuro. Argentina tiene 
posibilidades de ser un gran exportador de cobre y de litio a nivel mundial, tal como lo es, -en 
perspectiva-, con el petróleo y el gas. 

El Sr. Lowenstein indicó que la expansión de inversiones en el NOA del sector minero facilitará 
la instalación de Parques Industriales tal como está ocurriendo en la provincia de Neuquén con 
el sector hidrocarburífero. Se destaca que se encuentran frente a la posibilidad de impulsar 
inversiones y actividades económicas en diferentes regiones argentinas, abriendo la posibilidad 
de promover la instalación de nuevos Parques Industriales para agregar valor en sectores 
competitivos a nivel mundial y que tienen reservas estratégicas de minerales. 

Concluyendo, hizo hincapié en que el Departamento debe transmitir las diferentes 
posibilidades que existen a las provincias argentinas, con el objetivo de que incentiven el 

desarrollo de Parques Industriales en sectores competitivos y que tienen reservas importantes 
para Argentina y para el mundo.

2. Actualización de Costos Logísticos

El Presidente informó que en agosto hubo un aumento del índice de costos logísticos del 
20,2%, consecuencia del tipo de cambio, y de los precios de los automotores, camiones y 
diferentes tipos de transporte.

En cuanto a septiembre fue del 11,3% y en lo que respecta a octubre, aún no se cuenta con 
datos oficiales, pero en FADEAC y EDOSOL, organizaciones de cámaras de transporte y 
logística, estiman que el incremento de los costos sea de un 8,2% aproximadamente. No es 
esperable, sin embargo, que en la reestructuración financiera con el nuevo Gobierno que 
asumirá el 10 de diciembre, se modifique a corto plazo. 

En la misma línea, independientemente del partido que gane las elecciones presidenciales, 
habrá una devaluación del tipo cambiario, generando necesariamente un ajuste. Habrá 
periodos de inestabilidad monetaria, pero con reglas de juego más claras a las que existen 
transitoriamente al día de hoy.

3. Actualidad en Parques Industriales

El Sr. Lowenstein mencionó que se encuentra trabajando profesionalmente en un proyecto 
vinculado a un Parque Industrial en formación ubicado en Rio Negro, limitante con Neuquén. 
Allí se está instalando una empresa que realiza una inversión de 25 millones de dólares para la 
producción de arena silíceas destinadas al fracking de Vaca Muerta. Es interesante porque se 
trata de iniciativa privada que cuenta con el apoyo del sector público provincial que facilita 
superficies dentro de un nuevo Parque Industrial. Destacó la realización de este proyecto 
porque fomenta el desarrollo regional y comprende importantes obras de infraestructura.

El proyecto conectará Añelo con Vaca Muerta, siendo un ejemplo de lo que se trabajará como 
segundo punto en cuanto a interrelación entre inversión privada y apertura del sector público 
local. Se colocará en ese parque acceso a agua, electricidad, gas; se construirá una parte de la 
infraestructura y se exigirán cambios importantes del sector privado para ocupar tierras. 

Destacó también la realización de este proyecto porque fomenta el desarrollo regional, 
comprende importantes obras de infraestructura y facilita simultáneamente inversiones en 
construcción de casas de cemento producidas en serie. 

Además, comentó que, en el Partido de Dolores, Provincia de Buenos Aires, actualmente se 
ubica una empresa que produce durmientes. Hay una tendencia, a pesar del estancamiento 
productivo de los últimos años, a llevar adelante iniciativas que cuentan con el apoyo público 
para que se instalen inversiones. Esas son las ventajas que ofrecen los Parques Industriales y las 
oportunidades que debe brindar el sector público para traerlas. 

El Sr. Carlos Legaz indicó que, en el Partido de Quilmes, por una ordenanza municipal aprobada 
por unanimidad, se llevará adelante la creación de Mini Parques Industriales. Los que 
actualmente existen, tienen vacancia 0 y hay una gran demanda para la industria. Por ese 
motivo desde la Unión Industrial de Quilmes se encuentran buscando espacios para crear los 
Mini Parques. Por otro lado, los parques que actualmente funcionan no cuentan con la 
infraestructura suficiente, es por ello que están trabajando en proyectos destinados a generar 
gas, agua y cloacas, que hoy en día no tienen. El objetivo es abastecer a las industrias del parque 
y a las de sus aledaños. 

4. Varios

El Sr. Jorge Alonso comentó que le resultaría interesante invitar a participar de la próxima 

reunión a socios de RED PARQUES, en pos de lograr una reunión ampliada en donde se genere 
un brainstorming y un intercambio de ideas.

Los presentes estuvieron de acuerdo y acordaron realizarlo durante el encuentro del mes de 
diciembre.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 14 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, con la Vicepresidencia de Patricia Malnati, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Fernández, Romina Vargas, Silvia Pedrassi, Eduardo 
Carrá, Jorge Alonso, Marcelo Taboada, Mariana Arrazubieta, Rodrigo Flores, Víctor Fontan, 
Pablo Dimitroff, Valeria Smolinski y Karin Rodríguez.

Asisten en carácter de invitadas como oradoras Natalia Principi y Cristina Arheit.

Participan como oyentes invitados: Paulo Stellatelli, Eugenia Ctibor, Pablo Gayol, Sebastian Erzi 
y Antonella Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el miembro del Departamento, Juan Fernández dio la bienvenida 
a todos los presentes y presentó a la Sra. Patricia Malnati, referente de la Mesa ODS, para que 
realice una presentación sobre los resultados de la encuesta realizada por dicho espacio, con el 
objetivo de analizar los niveles de conocimiento y desarrollo de la agenda de Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Gracias a los resultados de la misma se pudo conocer la diversidad de sectores que están 
interesados en el tema en la Provincia de Buenos Aires, cuál es el porcentaje de responsabilidad 
social empresaria (RSE), los principales desafíos y oportunidades que enfrentan, cuáles son los 
ODS que aplican en su plan de acción, entre otros temas.

A modo de conclusión, luego de analizar los resultados de la encuesta, la Sra. Malnati destacó 
que es importante continuar trabajando en las cadenas de valor para fomentar a las PyMES en 
el involucramiento por el cuidado del medio ambiente. En la misma línea, indicó que, si bien 
hubo participación, le hubiese gustado que el porcentaje de respuesta sea mayor; en un futuro 
desarrollarán una encuesta de la misma índole para conocer los avances. Por otro lado, 
mencionó la importancia de contar con esa información, ya que es solicitada por organizaciones 
que trabajan directamente esta temática, y que hoy en día accionan para promover los ODS. Por 
último, indicó que compartirá los resultados en detalle a los miembros del Departamento.

Continuando con el encuentro, dio la bienvenida a la primera invitada, Natalia Principi, 
Directora de Capacitación, Desarrollo y de RSC de la empresa MADEXA, dedicada a la 
producción de matrices de acero para extrusión de perfiles de aluminio. Se han incorporado al 
Pacto Global y desde el año 2007 se encuentran trabajando por el cuidado del medio ambiente 
y el cumplimiento de los ODS. Cuentan con la Certificación ISO 9001-2008, han implementado 
estrategias y políticas de sustentabilidad y recientemente han abierto una nueva planta 

sustentable. A su vez, mencionó que en el año 2013 recibieron una Mención Especial y premio 
RSE La Plata (UTN- UNLP.FCE).

Los ejes en los que trabajan dentro de su estrategia de sustentabilidad son la gestión de 
residuos, las compras sostenibles, el ahorro de recursos, los indicadores sustentables, el 
control de emisiones, los derechos humanos, las relaciones con la comunidad, la ética, valores y 
transparencia en la gestión.

A su vez, organizan acciones como capacitaciones y consultorías con los colaboradores, socios, 
clientes y proveedores. En la misma línea, fomentan la participación de las mujeres en las 
empresas, buscando potenciar su impacto económico en la sociedad.

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Natalia Principi, Patricia Malnati le agradeció por 
compartir su experiencia y brindó la palabra a Cristina Arheit, Directora de Operaciones y 
Marketing de la empresa SIN PAR SA, dedicada a la producción y comercialización de programa 
de hojas de sierra y cuchillas industriales, herramientas de corte y mecanizado, accesorios para 
máquinas de cinta sin fin, tornos CNC, centros de mecanizado y servicios de reparación y 
capacitación.

Mencionó que en un principio la empresa no estaba enfocada en el cuidado del 
medioambiente, pero luego de un tiempo, vieron una gran oportunidad de crecimiento en ese 
aspecto. Por ese motivo, decidieron reconvertir el funcionamiento de su industria a la 
sustentabilidad. El primer paso dado fue en el 2000, cuando certificaron a la compañía con la 
ISO 1001, poniendo un fuerte enfoque en la mejora continua y la estandarización de los 
procesos. Al ver que la iniciativa había dado buenos resultados y fue práctica en el 
funcionamiento del sistema, continuaron apostando a esta modalidad de trabajo, comenzando 
a poner un enfoque en el triple impacto. Como siguiente paso, decidieron trabajar abocados a 
la parte ambiental, con el objetivo de reducir el impacto ambiental, teniendo en cuenta que la 
planta industrial se encontraba ubicada en el centro del Partido de Quilmes.

Además, mencionó que son la primera PyME Industrial de Argentina en certificar la norma 
internacional ISO 50001 de Eficiencia Energética. Cada día se empeñan en desarrollar procesos 
cada vez más sustentables trabajando en línea con su Sistema de Gestión Integrado que 
contempla el cuidado del medio ambiente y el entorno social como parte fundamental de su 
modelo de negocio. 

Desde marzo de 2018 se encuentran adheridos a la Red Argentina del Pacto Global de las 
Naciones Unidas, comprometiéndose a alcanzar buenos desempeños en materia de derechos 
humanos, laborales, de transparencia y cuidado del medioambiente. 

En lo que respecta a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), se pusieron como propósito 
aportar a los ODS:

• 7: Energía asequible y no contaminante.
• 8: Trabajo decente y crecimiento económico.
• 9: Industria, innovación e infraestructura.
• 12: Producción y consumo responsable.
• 16: Paz, justicia e instituciones sólidas.

Actualmente cuentan con 80 colaboradores dentro de la empresa y 30 más en el área 
productiva. Como próximo objetivo planifican comenzar a medir el impacto energético para 
tomar medidas al respecto. 

A modo de conclusión, la Sra. Arheit mencionó que este proyecto no requiere grandes 
inversiones, ya que permiten recuperar el dinero y reinvertirlo en nuevas iniciativas. Además, 
también funcionan como un efecto motivador para el personal de trabajo. Es importante 
trabajar como agentes multiplicadores. 

Una vez finalizada la presentación de la Sra. Arheit, la Sra. Malnati le agradeció por brindar su 
testimonio y destacó la importancia de que las empresas apuesten a la sustentabilidad 

proveedores, frenando de esta manera la cadena de pagos al exterior.

3. Decreto N° 557/2023 - Incorporación de la VII Enmienda del Sistema 
Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías - Reglamentos 
Técnicos

El Centro Despachantes de Aduana (CDA), junto a las Entidades representativas del Comercio 
Exterior Argentino, presentaron ante el Sr. Secretario de la Secretaría de Comercio, el Lic. 
Matías Raúl Tombolini, con copia al Director General de la Dirección General de Aduanas, el Dr. 
Guillermo Michel, una nota mediante la cual detallaron las numerosas dificultades operativas 
que se manifiestan en el normal desarrollo del sector del Comercio Exterior ante la 
implementación de la VII Enmienda, la cual fue incorporada al ordenamiento jurídico nacional 
de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (N.C.M.) a través del Decreto (PEN) N° 557/2023 
(BO N° 35.285 - 26/10/23).

En un principio, la principal preocupación que surgió ante esta normativa, era comprender qué 
iba a suceder con aquellas SIRAs que fueron emitidas con anterioridad a la norma; la ADUANA 
finalmente indicó que serán aceptadas. Sin embargo, continuaron apareciendo dudas y 
problemas, vinculadas a la modificación de la posición cambiaria correspondiente a la 
mercadería, entre otros.

4. Decreto 597/2023

A través del Decreto 597/2023 se determinó prorrogar la vigencia de las disposiciones 
establecidas mediante el Decreto Nº 549/2023. El plazo se prorrogó desde el 21/11 hasta el 
10/12 inclusive. La norma establece un nuevo porcentaje del 50% en dólar MLC y 50% del dólar 
contado con liquidación, incluyendo los derechos y demás tributos que deban pagarse. Es 
importante tener en cuenta que, si las divisas se liquidan en el periodo establecido, lo harán 
según lo indicado en el acuerdo del decreto. Si se trata de una operación que tiene pendiente 
los derechos, se deberá pagar con este tipo de cambio; dependerá mucho del momento en el 
que hayan presentado la exportación.

Una vez finalizada la presentación de las representantes del CDA, los participantes del 
Departamento brindaron un análisis de la situación, exponiendo cuáles son los principales 
obstáculos que enfrentan diariamente. Se continuarán elevando los reclamos a la Secretaría de 
Comercio en busca de respuestas a las situaciones planteadas.

5. Proyecto de apertura de mercados y articulación con agregados 
comerciales de las embajadas  

Continuando con el orden del día, la Sra. Chus, brindó la palabra a las miembros del 
Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica Rivitti, para que presenten una propuesta.

Comentaron que están trabajando en un proyecto de apertura de mercados y articulación con 
agregados comerciales de las embajadas. El objetivo es comprender cuáles son las tendencias 
del mercado actual. Consideran la posibilidad de establecer contacto con los embajadores 
argentinos en los diferentes países del mundo, en pos de obtener oportunidades comerciales y 
dividirlas por rubro para acercarla a los diferentes asociados de la Unión Industrial de la 
Provincia de Buenos Aires.

En un principio, una vez que la propuesta sea aprobada por la Junta Directiva de UIPBA, 
elaborarán una nota desde la entidad dirigida a las embajadas solicitando datos sobre la oferta 
y la demanda de cada país. Se trata de un proyecto que servirá no solo para ofrecer 
oportunidades de crecimiento a los socios, sino que también, fomentará el establecimiento de 
relaciones sólidas con los organismos gubernamentales. 

empresarial. Los presentes coincidieron en que resultó una capacitación muy útil y felicitaron 
tanto a Cristina Arheit como a Natalia Principi, por su compromiso con el cuidado del medio 
ambiente.

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 21 de noviembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni, Javier Bergallo, Emiliano 
Barbero, Alejandra Canteros, Rolando Emanuel, Pamela Lorenzo, Verónica Magán Laca, Pablo 
Matías.

Participan en carácter de invitadas las representantes del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, 
y la Vicepresidente de la entidad, Andrea Coscarello.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión CDA Entidades Comex- Conclusiones 7° Mesa de Trabajo  

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
las miembros del CDA, Stefania Menella y Lucia Sastre, y a la Vicepresidente de la entidad, 
Andrea Coscarello.

La Sra. Coscarello comentó que desde el grupo de entidades del comercio exterior convocado 
por el CDA se realizó la presentación de una nota al BCRA, en donde reclamaron las 
complicaciones que trae la imposibilidad de realizar pagos al exterior en las SIRASEs, 
problemática que está afectando principalmente a los agentes de transporte aduaneros.

En lo que respecta a las diferentes cámaras industriales y de servicios, enviaron una nota a la 
Secretaría de Comercio explicando que el principal problema que enfrentan es la 
obligatoriedad de tener el reglamento técnico de una posición arancelaria para una mercadería 
al momento de cargar una SIRA. Esta modificación se dio en grandes rasgos en el sector de 
seguridad eléctrica, exigiendo que al momento de cargar las SIRAs sea necesario contar con el 
certificado aprobado.

2. Inconsistencias y bloqueos

En lo que respecta a la inconsistencia 49 arrojada por el sistema al momento de cargar las 
SIRAs, genera que haya mercaderías varadas en las zonas francas, por no poder realizar los 
pagos. Ante esta situación el BCRA ha dicho que en algunas ocasiones se debe a que el sistema 
no funciona o porque las cuentas no han sido validadas correctamente. Hasta el momento, ya 
se han presentado situaciones en donde el importador llega a su fecha de giro en el MULC, 
presenta los papeles en el banco y se le indica que tiene una inconsistencia. Además, también 
ocurre que se trasladan las fechas de pago o simplemente desaparecen. 

Todas estas problemáticas han generado que Argentina pierda credibilidad con sus 

Los presentes coincidieron en que es una gran iniciativa y se mostraron todos predispuestos a 
colaborar. Solicitaron que se especifique cuál es la información que requerirán de las diferentes 
Uniones Industriales para presentar la oferta de las PyMES interesadas en participar. Se acordó 
que se armará una comisión para trabajar en este punto, en donde generarán una planilla que 
contenga esos detalles.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que una vez que tengan la 
planilla y el formato decidido, se comuniquen con ella para difundir la propuesta a todos los 
socios de UIPBA.

6. Actividad Mercosur – 8° Encuentro de la Convergencia Empresarial de 
Mujeres del Mercosur. 

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, indicó que participó de la 8° Reunión de Género y 
Comercio en bloques regionales "Estrategias y Acciones para promover y fortalecer los 
Negocios de las Empresarias del Mercosur", realizada en la FIESP.  Durante la jornada, escuchó 
a oradoras destacadas del ámbito empresarial regional, junto a quienes elaboraron propuestas 
enfocadas en fomentar la presencia internacional de empresas lideradas por mujeres del 
Mercosur. Además, se analizó la situación actual del bloque y las negociaciones con la Unión 
Europea. A su vez, se exploraron estrategias para conectar a mujeres empresarias de ambas 
regiones y trabajaron sobre herramientas para fortalecer a emprendedoras. 

7. Varios

A lo largo de la presentación de las referentes del CDA se compartieron links con información 
de interés para los socios de UIPBA. Se adjuntan a continuación:

IMPORTA PYME

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40689

https://www.argentina.gob.ar/economia/comercio/importa-pyme

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40752

Canal de Comunicación para aprobar declaraciones SIRA en reemplazo de declaraciones 
SIRA autorizadas

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=40845

Comunicación “A” 7874 BCRA

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41086

VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41074

Régimen Seguridad Eléctrica

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41070

Decreto N° 597/2023

https://www.cda.org.ar/detalle_noticia.php?id=41094

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 22 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Leandro Albertazzi, Pablo 
Kalogiannidis, Victoria Tomadoni, Romina Blasucci, María Lujan Vittore, Matías Ronchi, Emiliano 
Desiderio, Eduardo Sanguinetti y Analía Vázquez.

Participa también staff de UIPBA.

1. Lineamientos para un plan de desarrollo de la Provincia de Buenos Aires

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó a los participantes que desde la 
Dirección Ejecutiva de UIPBA se ha distribuido a socios el informe “Lineamientos para un Plan 
de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires”, investigación encabezada por las gremiales 
empresariales bonaerenses ADIBA, CAMARCO, CARBAP, CEPBA, FEBA y UIPBA.  

El informe profundiza en la situación bonaerense dentro del esquema fiscal-federal, la brecha 
de infraestructura que existe en el distrito y las reformas necesarias para implementar un plan 
de desarrollo en la Provincia basado en un nuevo modelo de gestión de las políticas públicas. 
Además, explica cómo la implementación de este proyecto necesariamente debe ser 
acompañado por una reforma del gasto provincial y una tributaria a nivel federal.

La Srta. Blasucci acordó enviar nuevamente la investigación a través del grupo de WhatsApp y 
los presentes coincidieron en que el material es fundamental para trabajar en conjunto con los 
diputados de la Provincia de Buenos Aires.

2. Situación COMEX  

La miembro del Departamento, Victoria Tomadoni, tomó la palabra para informar cuáles son las 
últimas novedades del comercio exterior y las actualizaciones realizadas durante la reunión del 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, del que es partícipe.

Comentó que se sigue trabajando con las planillas para reclamar la falta de aprobación de SIRAs 
y los bloqueos de los pagos por errores arrojados por el sistema, durante las últimas semanas 
no ha habido mucho nivel de respuesta. Desde UIA le están dando prioridad a aquellos casos 
que son urgentes. La situación es compleja, al momento hay empresas que ya han tenido que 
frenar la producción, las ventas y las compras, y otras tienen que esperar más de 20 días para 
operar.

Luego del resultado de las elecciones Presidenciales, habiendo sido electo como Presidente de 
la Nación, Javier Milei, se esperará a que asuma el 10 de diciembre para tener más precisiones 
acerca de cómo será el panorama con el nuevo panorama político. 

Una vez finalizada la presentación de Victoria Tomadoni, tomó la palabra la Srta. María Lujan 
Vittore, quien comentó que estuvo de viaje en China recorriendo diferentes ferias y fábricas. A 

su vez, el participante del Departamento, Pablo Kaloggianidis, comentó que él también visitó 
China, en donde recorrió industrias especializadas en maquinarias. 

3. Actividades con UIA JOVEN 

Continuando con la agenda, la miembro del Departamento y representante de UIPBA JOVEN 
en UIA JOVEN, María Lujan Vittore, informó que participó de la reunión mensual del 
Departamento donde compartieron información respecto de cómo quedará conformado el 
Congreso y el Senado a nivel nacional, luego de las elecciones presidenciales.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, quien también estuvo presente en el 
encuentro, indicó que se trataron diferentes propuestas y mencionó que aún hay 
incertidumbre respecto a cómo será el manejo del Senado. Por otro lado, realizó una 
presentación sobre cómo quedó conformado el Congreso y particularmente hizo foco en la 
banca joven.

Por otro lado, comentó que averiguó para tener una capacitación que explique en detalle cómo 
funcionará el Congreso y el Senado y los puntos más importantes a tener en cuenta, sin 
embargo, el precio era muy elevado. Los presentes coincidieron en que sería conveniente 
esperar al próximo año para decidir si solicitar la capacitación o no.

4. Reunión de mesa sectorial

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la palabra a Juan Manuel Soldán, 
para que presente las actualizaciones de la última reunión de la mesa sectorial. Indicó que 
durante el encuentro dialogaron sobre cómo visualizan la última parte del año y cuáles son las 
actividades a realizar.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, mencionó que, para despedir el año junto a 
la mesa, se está planificando realizar un evento similar al realizado en el 2021. Este año, se 
realizará en la Ciudad de La Plata. Luego tomó la palabra Emiliano Desiderio, representante de 
la UIGLP, quien está a cargo de la organización del encuentro.

La idea es realizarlo entre el 13 y el 15 de diciembre. Se está averiguando en diferentes 
restaurantes y también se considera la posibilidad de realizarlo en el Hipódromo de la Ciudad. 
A su vez, está coordinando un encuentro virtual con las autoridades del Teatro Argentino. 
Indicó que en cuanto esté decidido lo informará a los miembros del Departamento para que 
puedan organizarse. Además, comentó que la idea es invitar al Gobernador de la Provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y al Ministro de Producción, Augusto Costa.

Continuando, la Presidente del Departamento informó que el encuentro de fin de año de 
UIPBA se realizará el 6 de diciembre a las 18 hs en la Unión Industrial de Tigre. Mencionó la 
posibilidad de coordinar una visita a alguna fábrica más temprano. Les enviará la información a 
través del grupo de WhatsApp.

5. Periodo 2024- 2025

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que se vencen los mandatos del 
Departamento en diciembre, motivo por el cual tendrán que ser renovados. La dinámica que se 
suele aplicar usualmente es de convocatoria, sin embargo, el Presidente de UIPBA y el 
Secretario, desean tener una reunión con las actuales autoridades antes de avanzar con este 
sistema. Una vez que la reunión haya sido realizada, se informará a través de correo electrónico 
o en la próxima reunión departamental, cómo será la finalización de este periodo y cómo se 
encarará el siguiente.

A su vez, explicó cuáles son los efectos positivos que genera a las empresas que deciden 
implementar estas iniciativas. Entre ellos, se destacan la incorporación de estudiantes que 
traen conocimientos (nuevas prácticas, tecnologías, etc.), lo que puede resultar en una 
innovación para las empresas, la mejor adecuación de los aprendizajes de las instituciones 
educativas de su entorno, la contribución a la empleabilidad de las y los futuros trabajadores, la 
generación de vínculos con la comunidad y funciona como un semillero para futuras búsquedas 
laborales.

Finalizando, expusó cuáles son sus recomendaciones para que estas prácticas sean exitosas. En 
primer lugar, es importante que ambas partes tengan un conocimiento de cada uno, por eso se 
sugiere realizar visitas y conversaciones para acordar objetivos y expectativas. Además, debe 
haber una preparación previa por parte de la empresa para recibir al practicante o a sus tutores. 
En la misma línea, es fundamental que haya una comunicación fluida con el/la docente a cargo 
del practicante.

Como cierre, planteó algunos pasos a seguir para aquellas empresas que desean comenzar en 
este camino. En este sentido, es fundamental identificar escuelas en la zona y titulaciones, en 
pos de establecer contacto con sus directores o inspectores para plantearles la posibilidad de 
diseñar un plan de prácticas. Una vez cerrado este paso, deberán cargar la documentación 
correspondiente en el Consejo Provincial de Educación y Trabajo (COPRET), esto pueden 
realizarlo entre marzo y octubre. Una vez que la información sea validada, podrán comenzar a 
implementar las prácticas. 

Una vez finalizada la presentación, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, abrió un 
espacio de debate para que puedan presentar sus consultas o incluso contar sus experiencias. 
Diversos participantes expusieron sus casos de éxito al haber implementado esta estrategia de 
vinculación.

Al finalizar el encuentro, se acordó replicar esta actividad nuevamente durante el mes de marzo 
de 2024.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 10 am del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria 
de UIPBA, presidido por el contador, Mariano Betanzos, de manera presencial en la sede de 
UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Alejandra Badauka, Jorge Alonso, Emiliano Desiderio, Hernán 
Cainzo, Diego Cristovao, Jorge Pegoraro y Guillermo Chiabra.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 16.30 hs del 23 de noviembre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, 
Comercio y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, de manera presencial en 
la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 363. CABA) y de forma virtual a través de la plataforma 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Eduardo Carrá, Mariana Perea, 
Jorge Alonso, Jorge Pegoraro y José Luis Rodríguez.

Participa en carácter de oradora la Jefa del Departamento de Educación y Formación 
Profesional de la UIA, Florencia SAU.

Asisten además invitados socios de UIPBA y de diversas cámaras industriales como oyentes del 
evento.

Participa también staff de UIPBA.

Durante el encuentro se llevó a cabo el Seminario “Herramientas de prácticas 
educativo-laborales para vincular jóvenes y empresas”. Dando comienzo, la Srta. Florencia 
Suau, Jefa del Departamento de Educación y Formación Profesional de UIA, quien fue la 
oradora, comenzó explicando que las prácticas educativo-laborales funcionan como estrategia 
de vinculación entre escuelas y empresas. Son dispositivos de formación en donde los 
practicantes ponen en juego sus conocimientos en un ambiente laboral real vinculado al perfil 
en el que se están formando.

Luego mencionó las diferentes modalidades que existen en las prácticas educativo laborales, 
siendo ellas: pasantía, pasantía educativa para secundario, prácticas profesionalizantes y 
entrenamiento para el trabajo. A su vez, aclaró que la normativa vigente en Argentina establece 
que ninguna de las modalidades incluidas dentro de las prácticas educativo laborales involucra 
una relación laboral. Continuando, explicó cuál es el marco normativo legal vigente que existe 
hoy en día en Argentina vinculado a esta temática. 

Avanzando con la presentación, especificó qué son las prácticas profesionalizantes para 
estudiantes de escuelas técnicas, destacando que son actividades formativas para que los 
alumnos de escuelas técnicas, antes de recibirse, pongan en práctica su aprendizaje y vivan 
experiencias similares a las que tendrán en su futuro laboral. Las empresas pueden participar 
recibiendo estudiantes en sus instalaciones, asesorando y acompañando a los estudiantes en 
los diversos proyectos, realizando capacitaciones para los estudiantes y difundiendo las 
prácticas en su cadena de valor. En cuanto sus características, detalló que deben coordinarse 
con la escuela, son formativas, no son rentadas, no generan vínculo laboral, no reemplazan 
trabajadores, cuentan con seguro escolar (la empresa puede inscribirse en el código 010 de 
AFIP “prácticas profesionalizantes”) y tienen una duración de 200 hs (máximo 20 hs semanales).

Participan en carácter de invitados Santiago Iuzzolino, referente de ADIBA y Eduardo Carrá. 

Asiste también staff de UIPBA.

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento dio la bienvenida a todos los 
participantes e invitó a presentarse a aquellos que nunca habían asistido a los encuentros 
mensuales. Luego indicó que el objetivo es dialogar sobre la situación actual que atraviesan las 
industrias argentinas y la nueva coyuntura política que se presenta a partir de la elección del 
nuevo Presidente de la Nación, Javier Milei.

Junto al Contador Chiabra, destacaron que el principal obstáculo que atraviesan las empresas 
hoy, es el no poder cumplir con los pasivos de los proveedores del exterior. Ante esta situación, 
las industrias están teniendo que conversar semanalmente con ellos, tratando de renegociar 
sus acuerdos y explicándoles cómo se está manejando en términos de comercio exterior el 
Gobierno Argentino.  

Por otro lado, indicaron que aquello que hay que resolver con mayor urgencia es la deuda con 
el exterior, que se estima que es de 50 mil millones de dólares, datos que oficialmente se 
desconocen. Es en esta línea que los presentes coincidieron en que, como Cámara, es necesario 
informar al Gobierno entrante cuáles son las cuestiones que urgen de una resolución lo más 
pronto posible, es fundamental pagar la deuda con los proveedores del exterior, sobre todo del 
sector industrial para que se reactive el sector productivo. A su vez, el Presidente del 
Departamento, consultó a los presentes qué les parecía la idea de plantear la posibilidad de 
solicitar un blanqueo de dólares para que las empresas con tasas muy bajas o nulas, puedan 
depositarlos y de esa manera girar al exterior, para afrontar los pagos.

Luego los participantes procedieron a exponer sobre cuál es la situación que atraviesan sus 
sectores y territorios, y la mayoría coincidió en que se les bloquea el acceso por diversos 
motivos, que no son específicos. Tal es así, que hoy día hay muchos proveedores que decidieron 
no embarcar más en Argentina, optando por devolver la mercadería que tienen en la zona 
franca.

Continuando, debatieron sobre la posibilidad de que el nuevo Gobierno realice un 
desdoblamiento cambiario para el cobro de las exportaciones, como así también para el pago 
de las importaciones. Sin embargo, hasta que no asuman el 10 de diciembre, no habrá 
definiciones por parte del nuevo Gobierno electo.

Por otro lado, indicaron que se entiende que habrá una devaluación en algún momento, sin 
embargo, no se puede estimar cuándo será. Por ese motivo es importante que como 
industriales se solicite una resolución razonable para resolver lo de la deuda comercial.  

Luego, a modo de análisis, y viendo que en la charla las empresas plantearon la tenencia de 
liquidez, por no poder afrontar sus compromisos en el exterior, los contadores Betanzos y 
Chiabra, evaluaron un hipotético escenario en el que las empresas puedan pagar un sobrecosto 
para pagar la deuda, resolver los excedentes y tener el valor cierto para el pago de las 
importaciones, ya que hoy en día hay una gran distorsión de pesos. Cabe destacar que, en forma 
unánime, se solicita tener certidumbre, que la falta de esta no permite tener una actividad 
industrial que se permita proyectar a largo mediano o largo plazo y que a su vez repercute 
seriamente en los precios y en la cadena de valor. 

Continuando, los presentes coincidieron en la necesidad de generar un acercamiento con los 
nuevos funcionarios, para tratar este tema. Es necesaria una forma eficaz en la que se pueda 
financiar la deuda comercial, buscando un sistema de cobertura en donde se tome en cuenta 
que la deuda no la creó la industria, sino la falta de divisas en el país.

También se agregó que se podría hacer una distinción en el pago de las importaciones 
anteriores de las nuevas, y que se tenga una consideración especial a la pequeña empresa que 
carece del respaldo financiero que podrían llegar a tener las empresas de mayor envergadura 

Finalizando el encuentro, todos mencionaron la urgencia de establecer reglas claras para que 
los empresarios sepan cómo avanzar, conocer las variables para poner precios que no impliquen 
especulaciones de devaluación. Es en esta línea que se propuso generar un paper desde la 
entidad, habiendo consultado previamente a la Junta Directiva de UIPBA, para plantear la 
problemática que comienza desde el momento en el que uno es importador directo o 
consumidor de productos importados.

A su vez, mencionaron que también es importante considerar el plano fiscal e impositivo, ya 
que el que actualmente rige impacta a nivel cambiario. Asimismo, es fundamental seguir el 
aspecto laboral y sus costos.

Para dar fin a la jornada, el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, invitó a los 
presentes a sumarse al Departamento de Política Tributaria. La Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, acordó enviarles un link para que puedan inscribirse y comenzar a ser 
parte del espacio.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 16.30 hs del 28 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres 
Empresarias de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, de manera presencial en la sede UIPBA 
(Avenida Córdoba 363. CABA) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Silvia Chus, Verónica Magan Laca, Carolina Díaz, Eugenia 
Ctibor, Patricia Malnati, Romina Vargas, Lilian Acevedo, Flora Otero, Irini Wentinck, Natalia 
Barbieri, Silvia Predassi y Silvina Scarimbolo.

Participa en carácter de oradora invitada la Sra. Marilen Stengel, conferencista y escritora.

Asisten además invitadas socias de UIPBA, de diversas cámaras industriales y representantes 
de Red MIA como oyentes del evento.

Participa también staff de UIPBA.

Dando comienzo al encuentro, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, presentó a la 
oradora Marilen Stengel, quien estuvo a cargo del Seminario “Liderazgo Resiliente” 
desarrollado durante la reunión departamental. Luego, dio la bienvenida a todas las mujeres 
presentes tanto de manera virtual como presencial.

Dando comienzo a la presentación, la Srta. Marilen Stengel profundizó sobre el concepto 
“liderazgo”, entendiéndolo como una oportunidad sin igual para marcar una diferencia, 
conduciendo el talento de los demás hacia una causa “genial”. Además, preguntó a las 
presentes cómo lo definirían ellas, generando un ámbito de debate y conclusiones conjuntas.

A lo largo de la jornada dialogaron sobre los principales desafíos que enfrentan como líderes 
dentro de sus empresas y de la gremial empresaria, y cuáles son las herramientas con las que 
cuentan para afrontarlos. Conocieron el detalle de lo que representa el “trauma” y cuáles son 
los factores que contribuyen a su despliegue. 

Además, la Sra. Stengel presentó el concepto de “Resiliencia”, fundamentando su explicación 
en los siguientes pilares: esperanza, autoconfianza, administración emocional, adaptabilidad, 
flexibilidad, habilidad para resolver problemas, conciencia emocional, contención social, 
sentido del humor y sentido/propósito. Para poder llegar a un liderazgo resiliente es clave la 
regulación emocional. En la misma línea, pudieron diferenciar los conceptos de “emociones” y 
“sentimientos”, y cuáles son las emociones que como líderes desean mostrar al mundo y de la 
misma manera, debatieron sobre cómo es posible pasar de la reacción ante una emoción al 
control de la respuesta que se desea tener ante la misma. 

En lo que respecta a la resiliencia, explicó que las emociones y sentimientos que ayudan a 
trabajarla y fortalecerla son la confianza, la autoconfianza, y la confiabilidad. En ese marco, 
también se abrió un espacio en el que compartieron con qué estilo de personas prefieren 
trabajar y cuáles no, concluyendo en que muchas veces aquello que resulta molesto, termina 
siendo una proyección de nuestros propios miedos e inseguridades.  

Se trató de un encuentro que invitó a las presentes a conocerse, entender cómo gestionar sus 
emociones y de qué forma tener el control de esto les permitirá crecer como líderes resilientes, 
que hagan un diferencial y aporten valor en el mundo industrial.

Al finalizar, todas las presentes agradecieron por la capacitación y destacaron la necesidad de 
que se generen más espacios de este estilo, proponiendo organizar un seminario del estilo 
durante el año 2024.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 30 de noviembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, de manera presencial en la sede de 
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Luego tomó la palabra la Dra. Silvina Scarimbolo, indicando que hay un punto fundamental a 
tener en cuenta para la agenda 2024, y es la capacitación a los industriales sobre la Ley 190 de 
la OIT vinculada al acoso laboral, el género y la discriminación. Los presentes estuvieron de 
acuerdo y la Dra. Scarimbolo comentó que se podrá trabajar en charlas y seminarios sobre el 
tema a lo largo del año, planteándolo como una actividad didáctica. Destacó la urgencia de 
tratar este tema, ya que a partir del 2022 se han dictado diversas sentencias a partir de la 
misma. 

Como último tema, la Dra. Escuder indicó que durante la última reunión de Junta Directiva de 
UIPBA, se planteó una preocupación por la incertidumbre que genera no saber qué sucederá 
con la apertura de mercado. En este sentido, remarcó la importancia de darle el seguimiento al 
tema y lo fundamental de unirse entre los Departamentos para dar soporte a los 
Departamentos. 




